

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATEU.

SUSCRIPCIONES. Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 562 POR LA MAÑANA. AÑO XIII. MADRID, DOMINGO 18 DE MARZO DE 1860. TIRADA DE 25,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta publicó ayer un real decreto suprimiendo la plaza de jefe de seccion de ferrocarriles, creada en el ministerio de Fomento por otro de 7 de julio de 1858, manifestándose á D. Tomás de Ibarrola que gratuitamente la ha desempeñado, que S. M. ha quedado satisfecha de su inteligencia y acierto en el despacho de los muchos y graves negocios sometidos á su examen.

Han sido autorizados D. Francisco Calvo y D. Mariano Dotó para que puedan ejecutar sobre el rio Cinea las obras necesarias á fin de aumentar las aguas que conduce la acequia llamada de Pomar, y aprovecharlas como fuerza motriz de una fabrica de hilados y tejidos y otra de harinas que intentan construir en el término del pueblo de aquel nombre, provincia de Huesca.

Ayer insertó el periódico oficial el reglamento aprobado por S. M. como dijimos, para la organización del servicio de arquitectos provinciales.

Se ha concedido la autorizacion que ha solicitado el ayuntamiento de Grañón para el aprovechamiento de las aguas necesarias para surtir á la poblacion, y ejecución de las obras indispensables al efecto.

Se ha autorizado á D. Miguel Antonio Aguirreazava, gerente de la sociedad minera titulada Los Carpatos, para que aproveche las aguas del arroyo llamado Guánilos como motor de un lavadero de minerales que intenta establecer en el término del Espinar, provincia de Segovia. Igualmente se ha concedido un nuevo plazo de seis meses á don José Arias Navarro para que practique los estudios de un canal de riego derivado del rio Guadalquivir que fertilice la vega de Andújar, en la provincia de Jaen.

El gremio de mercaderes del distrito de Canarias ha ofrecido 1,000 rs. para los dos primeros de dicha matrícula, que sean los primeros á distinguirse en la actual guerra con Marruecos y resulten heridos.

La Gaceta confirma lo que hemos dicho acerca de la dimision del general Zavala. Hé aquí los honoríficos términos en que se halla concebida la real orden que ayer apareció en el periódico oficial.

Excmo. Sr.: He dado cuenta á la Reina (Q. D. G.) de la instancia que en 6 del actual promovió el teniente general D. Juan Zavala y de la Puente, conde de Paredes de Nava, y comandante en jefe del segundo cuerpo de ese ejército, solicitando que, con motivo del mal estado de su salud, se le admita la dimision que hace del espresado cargo y del de director general de Caballería, y S. M., que hasta donde le permita la sensible gravedad de las dolencias que aquejan al citado general desea en beneficio del arma que con tanto acierto dirige, seguir utilizando sus especiales conocimientos y acreditada experiencia, al propio tiempo que hace justicia á la delicadeza de sus sentimientos, no ha tenido á bien aceptar la dimision del último de los citados cargos, admitiéndola solo del primero, ó sea del mando del segundo cuerpo, en atencion á la activa movilidad que requiere su desempeño, y á la imposibilidad física en que le coloca por ahora para ejercerlo la naturaleza misma de los padecimientos que ha adquirido en el suelo africano; quedando por lo demás altamente satisfecha S. M. de la inteligencia, valor y pericia con que el espresado general, para honra suya y gloria de la nacion, ha sabido conducir á la victoria al cuerpo de ejército de su mando.

De real orden lo digo á V. E. para los efectos consiguientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid 16 de marzo de 1860.— José Mac-Cröhn.

Señor capitán general y en jefe del ejército de Africa.

D. Mariano Moreyra, cónsul del Perú en Madrid y en Valencia, ha remitido al señor ministro de Estado la cantidad de 500 reales vellón con el objeto de que se apliquen á los gastos de la guerra de Africa.

El barón Gros y el personal de su embajada deben embarcarse en Marsella para China á últimos de mes; su marcha se ha retrasado unos dias á consecuencia del retardo de lord Elgin, pero esto ha ofrecido la ventaja de poder completar mejor las instrucciones dadas á ambos diplomáticos para la importante mision que llevan á aquellos apartados paisas.

Los créditos mandados abonar durante el mes de enero por la junta de la Deuda pública importan 51.912.318'94 rs. valor de las 918 reclamaciones que se han presentado.

Dice una carta de París fecha del 12: «Corren voces de que se proyecta reunir toda la parte Norte de Saboya á la Suiza. Ese es el tiempo el vehemente deseo de los ginebrinos, y harán los mayores esfuerzos para lograrlo. A este efecto han fundado un periódico; pero ademas de que la aparicion del diario llega un poco tarde, las doctrinas periodísticas son buenas, excelentes en todas partes, pero ello es que siempre producen mas efecto en aquellos paisas donde el ejército es numeroso: en Ginebra, al contrario, es muy limitado, y mucho tememos que el dinero que se gasten los ginebrinos en su publicacion no les sirva de gran cosa, y que se queden sin su anhelada Saboya del Norte.»

Ya en el despacho telegráfico que en otro lugar publicamos, se habla de la protesta contra la anexión de Saboya formulada por el gobierno de la Confederacion Helvética.

La Discusion dice que el señor marqués de Albaida usa el apellido Milan de Aragon por que la fundacion del marquesado de su título, reclama como cláusula obligatoria que los marqueses de Albaida lleven siempre el apellido mencionado. La fundacion reclamará que le lleven, pero no que firmen con él, y por esto sin duda firmaba generalmente el señor marqués José María de Orensé.

El ejército de la Italia central se compone de 12 brigadas de infantería en esta forma: 24 regimientos de línea, 12 batallones de cazadores de á pie, cuatro regimientos de caballería, 10 baterías de artillería y tres batallones de ingenieros.

Cada regimiento de infantería consta de dos batallones, está organizándose un tercero, y en completa organizacion dos baterías de artillería. Asi que los diferentes cuerpos de que se compone el ejército de la Italia central estén formados, presentará dicho ejército un efectivo de 60,000 hombres próximamente.

Hay gran movimiento en los vapores flotados por el gobierno, y todo indica que se hacen grandes esfuerzos para llevar á los almacenes de víveres de las tropas expedicionarias, todo el surtido que preventivamente debe haber en ellos, para que no se entorpezca el curso de la segunda campaña.

Ha sido nombrado alcalde-corregidor de Leon, el Sr. D. José María Ahumada, que desempeñaba igual destino en el real sitio de Aranjuez.

Dicese que la compañía dramática del teatro del Circo se disolverá el dia 20 del corriente. Es muy probable que Teodora Lamadrid no se ajuste en ningún coliseo la temporada próxima, y que el Sr. Valero vaya al teatro principal de la Habana.

El Stella ha llegado á Cádiz con víveres. Los considerables repuestos de cartucheria para fusil liso, rayado y carabina que hay en Algeciras, han tenido gran aumento.

Los generales Ferraz y Mata y Alós, han sido nombrados vocales de la Junta consultiva de Guerra.

Visto el orden y celeridad con que se practican los servicios de los trasportes y de la manana de guerra para el aprovisionamiento, parece seguro que este se repondrá prontamente, veniéndolo lo cual y desembarcadas las acémilas, el grueso del ejército emprenderá su marcha sobre el Fondak y sobre Tángen los ó puntos que convengan al plan de operaciones.

La poblacion de Ceuta toma cada dia mayor incremento. En este puerto se ven ahora embarcaciones de todos géneros y paisas, y por sus calles, antes desiertas, discurrían innumerables transeuntes, entre los que se cuentan muchos vendedores ambulantes.

El Rita, el Hercules y otros trasportes de los que se ocupan en el abastecimiento, continúan sus operaciones con actividad.

Acaban de remesarse de Sevilla 920 quintales de galleta, quedando en el depósito 70 quintales.

El Velasco ha conducido unos 100 hombres de los regimientos infantería de Saboya y del Almansa.

El general Latorre ha enviado al hospital fundado en Sevilla por el Sr. Ibarra para los voluntarios vascongados, diez cajas de hilas y

ventas. Dicho hospital será servido por las hermanas de la Caridad vascongadas, por Teresa de Bilbata, de Berria, por Eleuteria, de Bilbao, por Justina de Lopategui, de San Sebastián, por Eustasia de Artaza, de Azcoitia, y por Isabel de Salazar, de Guizota.

El último correo extranjero nos ha traído las siguientes noticias: «El jueves penúltimo se votó al agua en Deptford la corbeta de vapor Cabalton con destino á la marina de guerra inglesa. Carga 950 toneladas, se armará con 17 cañones y sus máquinas son de la fuerza de 200 caballos.

—El consumo de huevos en Francia al año es de 9,300 millones, que al precio de un cada huevo representan una riqueza de 465 millones de francos.

—La Correspondencia del 13 del actual publicó datos acerca de la riqueza carbonífera de Inglaterra los que completamos hoy con los siguientes: Medio kilogramo de hulla (una libra) que arda en el fogon de una máquina de vapor, produce vapor bastante para hacer igual trabajo al que efectuaría un hombre en todo un dia y tres toneladas de carbon de piedra representan el trabajo que podría ejecutar en toda su vida. Suponiendo que Inglaterra gaste solo 10 millones de toneladas al año, el vapor producido representa el trabajo de 66 millones de hombres vigorosos. La masa de carbon de piedra de todos los distritos carboníferos conocidos actualmente en Europa y Norte-América contiene una fuerza latente, igual á la que producirían 16 millones de millones de hombres de fuerza ordinaria trabajando durante toda su vida.

—El canónigo protestante Guillermo Canning hermano de lord Stratford de Redcliffe paseaba con sus dos sobrinas el 2 del corriente en un jardín en Windsor, cuando repentinamente cayó muerto en los brazos de una de ellas.

—El juzgado inglés en Hong-Kong ha sido revestido con el carácter de tribunal de apelacion para las causas civiles de los súbditos británicos residentes en el Japon.

—El vapor Clyde llegado á Marsella de Siria y Smirna trae la noticia de la casi completa destruccion de la ciudad de Dardanelos por un incendio en la noche del 10 de febrero. Cinco niños fueron presa de las llamas.

—El Bombay Times refiere que un tigre frecuentaba un jardín de las inmediaciones de Bombay, y para envenenarle el dueño echó de estrigina las partes mordidas de un búfalo traído allí por el tigre. Este, que vino como de costumbre á alimentarse, quedó muerto en el acto.

—El presupuesto estr ordinario inglés para las operaciones navales y militares en China, asciende á 85 millones de reales.

—El sábado último salieron de Southampton 226 labradores y artesanos para Cape Town, en el Sur de Africa.

—Diariamente se ensayan en Toulon, á bordo de la fragata Emperatriz Eugenia, carbon de piedra de las diferentes minas de Francia, preparado para el consumo económico de las máquinas de los vapores.

—Cartas de Turin anuncian que Víctor Manuel tendrá en breve 130,000 hombres instruidos y equipados para ingresar en el ejército.

—Las complicaciones entre los Estados Unidos del Norte y Sur con motivo de la esclavitud, no varían, y Mr. Lamar, en su último discurso pronunciado en el Senado, dijo que el Sur había determinado mantener como un hecho existente la institucion de la esclavitud en la Confederacion.

—De California dicen que las minas de plata descubiertas en Nepa, han resultado de un valor insignificante, mientras que las de igual mineral en Washoe eran de la mayor importancia. La solicitud dirigida á la legislatura para prohibir la introduccion de chinos en California, contaba mas de 100,000 firmas.

—El 7 de febrero se inauguró la primera seccion del ferrocarril de la India central, desde Broach á Amrolé y Kurgan.

—El nuevo cañon rayado que se adoptará en Prusia generalmente, tan pronto como se vayan fabricando es muy superior al de Armstrong y de Wishworth, pues alcanza mas lejos y se apunta con mas exactitud. Tienen otra ventaja los cañones nuevos de Prusia, pues mientras que para cargar los ingleses á causa de los tornillos se necesita un tiempo considerable, los de mayor calibre de Prusia pueden dispararse cinco veces cada

minuto. El gobierno de Prusia activa estrordinariamente la construccion de estos nuevos y horribros medios de destruccion.

—Lemos en Las Novidades: «Ocupándonse aunque muy á la ligera, la

CORRESPONDENCIA de nuestro artículo de ayer sobre los propósitos y tendencias de la liga, dice el diario ministerial: «Si las intenciones del bando reaccionario son harto conocidas, por fortuna, no tienen eco en las regiones únicas donde podrían ser temibles.»

«Tendrá convicción profunda la CORRESPONDENCIA de que es verdad lo que dice.

Vamos á dar á nuestro colega una contestacion categorica: si, tenemos convicción profunda, profundísima, de la exactitud de nuestras aseveraciones: tenemos fe inalterable en la sabiduría, en el amor á sus pueblos, en el conocimiento perfecto de las necesidades públicas que reinan en esas regiones á que nos hemos referido, por mas que no demos que haya siempre manejaos para oscurecer la verdad.

La Iberia nos habla de una carta de Gibraltar, plagada de rumores que corren en aquella plaza, hostiles á nuestra guerra con Marruecos. Parece que allí se espera una derrota del ejército español en el Fondak, donde había grandes defensas y oficiales europeos.

Nosotros hemos recibido una carta igual en que se nos dirige la amenaza de la proxima llegada á las aguas de Tángen de una escuadra inglesa y de un cambio de ministerio que facilite la paz.

Todos estos augurios procedentes de Gibraltar, nos han parecido risibles; contra el vicio de las fortificaciones de Fondak, si es que existen, lleva nuestro ejército las virtudes de sus cañones y de su valor; la aparicion de la escuadra inglesa es el sueño, con que distrae Mr. Drummond Hay los apuros de sus amigos; y en cuanto al cambio de ministerio para hacer la paz, no quisieramos hallarnos en el lugar de los hombres públicos que tomarán sobre sus hombros la tarea de hacer una paz que no fuera muy honrosa, porque la silba de la opinion habia de oirse desde el mismísimo Marruecos.

Un recuerdo histórico hallamos en La España. Es el siguiente:

«Una observacion acerca de la situacion actual y de la batalla del 11. A fines del año 1401 Granada se hallaba dividida en dos partidos, el de la paz y el de la guerra, uno que prefería la clemencia del vencedor y otro que pretendía sucumbir con gloria bajo las ruinas de la patria. El primero era el de Boabdil, el segundo el de los caballeros de Muza. Salto este al campo con los mas valientes, peleó con brío y encontró el estrago para los suyos y la muerte para él. Aquel dia murió la esperanza en Granada, poco tiempo despues Boabdil entregaba á los Reyes Católicos las llaves de la ciudad, y con ellas el centro del imperio musulmán en España. Todo induce á creer que este hecho se halla próximo á reproducirse en las cercanías de Tetuan.

La España, al ver notada la anexión de la Italia central y desatendidos por el Piamonte los consejos públicos de la Francia, se pregunta qué hará esta en adelante y qué nueva complicacion podrá surgir.

En nuestro juicio, Víctor Manuel ni el conde de Cavour no han movido jamás un solo pie en el tablero de la política sin el asentimiento de las Tullerías.

No es, pues, de este lado de donde nosotros tememos las complicaciones.

La cuestion de la paz ó de la guerra es naturalmente la que ocupa con preferencia á la prensa y nos parece conveniente dar á conocer á nuestros lectores los diversos juicios de los periódicos.

El Dia.—Ayer echó á volar la liga la noticia de que ya estaba firmada la paz entre España y Marruecos, pero que el gobierno se habia propuesto no publicar sus condiciones hasta que se hubiese preparado al país á recibirlas. Los paparrucheros propalaban los pormenores del tratado de paz suponiendo que los habían oido referir á personas relacionadas íntimamente con los ministros y se despachaban á su gusto dando por ciertas y positivas las particularidades mas absurdas. Con el tiempo se demostrarán estas falsedades, pero no por eso dejarán los ligeros de entretener sus ocios ejercitando se segunda inventiva.

rumores pocos favorables á la paz. Como son un misterio las bases de las nuevas negociaciones entabladas, de cuyo contenido ni aun los diarios ministeriales han llegado á averiguar la mitad de lo que deseaban, la opinion pública solo puede fundarse en indicios mas ó menos indirectos.

Como quiera que sea, es lo cierto que ayer los rumores de paz no gozaban de gran crédito; antes al contrario, se decía que, á pesar de todo, se llevaria adelante la guerra.

El Diario español.—Los bárbaros é indisciplinados enemigos de España, tuvieron la osadía de acometernos, pero pagaron bien cara su temeridad. De resultados de este descalabro se presentó en el campamento Hade-Ajmad El-Chahbi, pero disipaba la primera impresion de terror, los marroques volvieron á intentar osadamente algun otro ataque, que tendrá para ellos las propias consecuencias, hasta que mejorado el tiempo, desembarcadas las acémilas, y hechos todos los preparativos, comience de nuevo esa ofensiva que llevará á nuestros soldados, á través de repetidos triunfos, hasta fijar la bandera española sobre los muros de Tángen, á no ser que los consejeros del Emperador, asustados del abismo á que le arrastran para satisfacer otras miras, le compelan á firmar una paz que deje á salvo el honor nacional y que sea aceptada por España sin acañon de ningún género.

Que ese resultado se conseguirá, no lo dice la liga, ó la guerra, ó una paz completamente digna, no tiene mas término la campaña de Africa.

La España.—Parece indudable que Muley Abbas protestó, por conducto de un emisario, ante el general en jefe de nuestro ejército, de su completa incapacidad y ninguna participacion en la intencion del 11, haciendo recaer toda la responsabilidad sobre el partido que parecía haber dominado en Fez. La victoria de nuestras armas ha dado, pues, la razon á los prudentes, y lo natural es que se resignen con lo que está escrito, para valednos de la fase árabe, y cedan de grado lo que ya no pueden recobrar por la fuerza. La paz, en vista de esto, se presenta como muy probable y muy próxima.

Parece cosa resuelta el ascenso á teniente general de la armada del jefe de escuadra Sr. Bustillos, comandante general de las fuerzas navales de operaciones; probablemente ya estará firmado el real decreto ascendéndole á dicho grado.

El gobierno napolitano ha declarado á los representantes extranjeros que es necesario prevenir una revolucion en la Romanía, pues de otro modo la guerra será posible.

Ayer mañana recibimos los siguientes PARTES TELEGRÁFICOS.

Paris 16.—Segun el Monitor de hoy, el efectivo de los batallones de cazadores se ha reducido de diez á ocho compañías, como antes de 1853.

Londres 16.—La cámara de los Lores ha tomado en consideracion el message, dando gracias á la Reina por el tratado de comercio con Francia.

Paris 16.—Suiza ha puesto en manos de Mr. Thouvenel una protesta contra la anexión de Saboya.

Creo nuestro apreciable colega La Iberia, que no necesita confirmacion la noticia de la marcha de la escuadra francesa, abandonando las aguas de Algeciras y dejando solamente un vapor de ruedas. La CORRESPONDENCIA procura no dar mas noticias que las auténticas y hasta ahora nuestro estimado colega sabe perfectamente que poquimas veces ha tenido necesidad de rectificar sus asertos.

La marcha de la escuadra francesa es en efecto un suceso importante y puede serlo mas segun la direccion que haya tomado.

Tenemos hoy interesantísimos pormenores del glorioso combate del 11, debidos á uno de nuestros mas ilustrados corresponsales en el ejército de Africa. La siguiente carta está escrita con tal inteligencia, y su autor es para nosotros persona tan competente y verídica, que le damos tanta importancia como á un verdadero parte oficial.

Tetuan 12 de marzo.—Ayer se inauguró con el brillante éxito de siempre el segundo periodo de campaña, por provacion del enemigo.

A las diez y media, salió del campamento con todo su Estado Mayor el general en jefe dirigiéndose á Tetuan con objeto de oír misa como dia festivo. Antes de acabarse la misa, vino un ayudante á decir al general que se oían tiros en direccion del campamento del

general Echagüe que es hoy el cuerpo de ejército mas avanzado en la prolongacion del camino de Tánger.

Concluida la misa, montó a caballo el general en jefe y se dirigió al sitio del combate. Estaban solo empuñadas en el fuego las fuerzas del primer cuerpo. Se hace cargo el general en jefe de la situacion del enemigo y su número, y acto continuo dispuso reforzar aquellas fuerzas con el segundo cuerpo. En cuanto al tercero, ordenó que las tropas estuvieran sobre las armas sin salir de su campamento, y respecto al cuerpo de reserva dispuso que el general Rios con cuatro batallones tomara las elevadas cumbres que hay a la derecha de Tetuan, por si el enemigo llegase a determinar por allí el ataque. Puestas así las tropas en movimiento, el general en jefe dió sus órdenes para rechazar y hostilizar al enemigo por donde pronunciase el combate. No tardó este en hacerse general, pues el considerable número de moros que se veía frente de nosotros en los cerros mas elevados se reconcentró a nuestro centro, y en actitud de empezar así el combate.

Nuestras baterías de á lomo con sus ciertos tiros, y una brillantísima carga dada por un escuadrón de Albuera con su coronel don Angel Fernandez á la cabeza, desconcertaron completamente al enemigo, causándole pérdidas de consideracion. Rehecho momentáneamente, intentó el ataque por la izquierda. Nuestros batallones en columna, si cabe con mas fogosidad que nunca, le arrollaron en toda su estensa línea de fuegos.

Cambió de direccion el enemigo y se corrió á la derecha con intencion de apoderarse del pueblo de Samsa, punto elegido al parecer por él desde el principio del fuego como sitio mas á propósito para su clase de combate. Nuestros esforzados batallones se encargan de castigar su audacia, y al toque de ataque á la bayoneta, son arrollados los moros en todas direcciones, y desalojados de posicion en posicion, se les llevó en derrota hasta cerca de dos leguas mas allá del campamento del general Echagüe. Ni el cansancio de un dia de combate reñido, ni la aspereza del terreno, ni lo elevado de las posiciones que habia que tomar para desalojar al enemigo, entorpecieron en lo mas mínimo el belicoso ardor de nuestros soldados, que haciendo hasta alarde de un valor heroico, arrollaron completamente al enemigo, obligándole á pronunciarse en vergonzosa fuga.

Viene la noche, y previendo que podia atacar nuestra retaguardia como lo tiene de costumbre, el general en jefe, con ese tacto y ojo previsor que tantos dias de gloria nos ha proporcionado, dispuso que los batallones permanecieran firmes en las posiciones conquistadas, y ya muy de noche se emprendió la marcha sin el menor contratiempo, dirigiéndose las tropas á sus respectivos campamentos. Eran las diez y el general en jefe se retiraba del campo de batalla.

Nuestra pérdida no baja de 150 á 200 hombres fuera de combate, habiendo sido heridos el bravo coronel comandante del regimiento de Borbon, D. Pedro Varela, y el no menos bizarro capitán del mismo cuerpo, D. Antonio Labandero; el comandante del escuadrón de Albuera, Sr. Leguei, desapareció en el momento de la carga, siendo de temer que cayera á un rio por haberse ido á caballo. También ha sido herido un oficial del ejército de Baviera que está aquí por encargo de su gobierno.

Determinar los batallones que mas se distinguieron, no es posible, porque todos se condujeron admirablemente, aumentado si fuera dable, el renombre que tan gloriosamente se conquistaron en el primer período de esta campaña.

Fuerza es confesar que en esta ocasion, el enemigo demostró mayor arrojo que nunca, y se conoció desde luego que sus movimientos obedecian á una voz inteligente. Presentaron bien la batalla, se veian sus reservas, y atacaban con buena direccion; pero nuestros bravos soldados les hicieron morder hasta el polvo de su derrota.

El Levante duró hasta ayer, pero la noche pasada ha llovido copiosamente, y hoy hace un viento insufrible.

Se han desembarcado un batallón de marina y sobre mil hombres de los diferentes cuerpos de este ejército. El desembarco de viveres se hace también con actividad, y si el tiempo sienta emprenderemos pronto las operaciones.

El tiempo ha serenado en el Estrecho y en la ria de Tetuan; según los partes del general en jefe y del comandante general de las fuerzas navales, anteayer se aprovechó el día para hacer un gran alijo, y ayer probablemente quedarían terminadas las operaciones de desembarco; y habilitado el ejército para emprender la marcha.

Hé aquí los DESPACHOS TELEGRAFICOS en que se comunican estas faustas nuevas:

El general en jefe del ejército de Africa al ministro interino de la Guerra:

Campamento de Tetuan 16 de

marzo á las once de la mañana.—No ocurre novedad. Si el tiempo sigue mañana como hoy, quedarán desembarcadas las provisiones, acémilas y camellos que han venido.»

El comandante general de las fuerzas navales al ministro de Marina:

Fondeadero de Tetuan 16 de marzo á las diez de la mañana.—Ayer á las diez abanzó el tiempo; se hizo una gran descarga; hoy es bonanza y se hará lo mismo. Quedan completamente descargados el «Ville de Lyon» y el «Helvetie.»

Han llegado las dos cañoneras, y de Cádiz el «Barreino» con viveres. Se trabaja con toda la actividad posible. Salgo para el cuartel general.»

Como creemos adivinar la impaciencia del general en jefe, esperamos en breve recibir noticia del movimiento de las tropas en direccion al Fondak, donde veremos lo que resisten sus decantadas fortificaciones.

También tenemos noticia por el telégrafo de un ligero choque de las tropas del Serrallo, para proteger una partida que escoltaba unos pliegos; hé aquí en qué términos da la noticia el general Gassot:

Campamento del Serrallo 15 de marzo.—El general en jefe de la primera division al ministro de la Guerra:

Al regresar la fuerza que condujo el pliego para el general en jefe, compuesta de unos individuos de lanzas, y veinticinco confinados, han sido atacados por unos moros, y al dar me aviso de que los presidiarios venian en retirada, he salido con fuerza, recorriendo hasta los Castillejos y auyentando los moros; se me han incorporado los confinados con falta de un cabo y dos individuos. Por frente de los reductos pasaron unos cien moros y se me presentó uno procedente del campo. Continúa el tiempo fuerte. El estado de la salud de la tropa es bueno.»

Estos que se llaman en el parte individuos de lanzas, suponemos que serán los restos de la compañía de moros mogataces, que mucho tiempo há vienen sirviendo en la plaza de Ceuta, y de los cuales, según hemos oido, solo quedan unos veinte.

Ayer mañana salió de Alicante para Tetuan el vapor bremés Schwald con viveres y electos.

Dos periódicos de muy distintas opiniones, La España y Las Novedades, echan en cara al ministerio O'Donnell, cada cual bajo su diferente punto de vista, que ha conservado el edificio político y administrativo que existia á su advenimiento al poder.

La España pregunta cuál es la distancia que separa al duque de Tetuan de los moderados, y cuál la que le aleja de los progresistas, y se contesta á sí propia, declarando que ha conservado la Constitución de la monarquía, la ley electoral y la de Imprenta.

Con añadir después que la tranquilidad no se ha alterado, que la seguridad individual ha sido un hecho inconcuso, que en todos los negocios ha brillado la mas esquisita diafanidad, y que han sobrado recursos para una guerra extranjera gloriosamente conducida. La España habria completado la pintura de lo que es y de lo que ha venido á ser en el poder la administracion del general O'Donnell.

Las Novedades por su parte, se duele de que haya sido respetada la obra de la reaccion y del duro trancé en que se han colocado los progresistas que se adhieren á la política existente; este rasgo de ternura de Las Novedades, conoverá sin duda á los que han creído que la situacion del país demandaba una política liberal; pero conservadora y fuerte: sin embargo, creemos que no los han de convencer los lamentos de Las Novedades, y que seguirán persuadidos de haber prestado un verdadero servicio á la causa del orden y de la libertad.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero:

Turin 15.—En la Romagna, el resultado de la votacion proclamado por el tribunal de Casacion, es el siguiente: por la anexión 200,659; por reino separado 244; votos anulados 283.

Módena: por la anexión 116,621 votos. Parma 88,511. La Emilia 406,791.

Londres 15.—Algunos periódicos dicen que si la anexión de Saboya ha de verificarse al fin, que Inglaterra debe velar por los intereses de la Suiza y obtener para ella seguras garantías.

Bruselas 15.—Segun la «Independencia belga» el voto de anexión de Saboya no será por sufragio universal, sino por municipalidades. Añade que Victor Manuel está dispuesto á ceder dichas provincias, y que en vir-

tud de esta promesa, el mariscal Vallant ha recibido orden de no evacuar la Lombardia, sino tomar posiciones al rededor de Pavia.

Marsella 15.—Hay noticias de los Estados-Unidos y de Méjico. Mac-Lane el ministro plenipotenciario en Méjico, habia salido de Whashington para Veracruz con plenos poderes para obrar según las circunstancias.

Habian salido de la Habana dos vapores armados en guerra: se los suponin fletados por Santana para ayudar al partido conservador. Miramon habia publicado una proclama intimando la rendición á Veracruz.

La iglesia de San Francisco Javier en Cincinnati se habia hundido, sepultando mucha gente bajo sus ruinas: iban sacados catorce cadáveres.

Se sabe la llegada ayer mañana á Málaga del vapor Ville de Lyon, que se dirige á Valencia.

Ayer tarde seguia magnifico el tiempo en el Estrecho.

Veinte millones de reales habia anteayer en la tesorería de Cádiz, ocho en la de Sevilla y cuatro en la de Málaga después de haber pagado gruesas consignaciones.

El señor ministro de Estado, presidente interino del Consejo, debe dar un gran banquete de 40 cubiertos el dia 24.

Se han repartido ya las esquelas de convite á los ministros, cuerpo diplomático y altos funcionarios civiles, militares y de Palacio.

El banquete se idopondrá en los salones del ministerio de Hacienda.

Aun no está señalado el dia en que la familia real ha de trasladarse al palacio de Aranjuez, se cree que será para los primeros dias de abril.

La Guardia Civil del puesto de Mestanza (provincia de Ciudad-Real), acaba de prestar un importante servicio. Con noticia confidencial que tuvo su comandante de que los criminales que vagaban por aquellas inmediaciones se hallaban en el sitio denominado Barranco de medios quintos en un chozo que para su abrigo habian construido, se dirigió á ellos con los guardias de sus órdenes y los de algun otro pueblo próximo; á las tres de la madrugada del 11 del corriente, y al llegar á pocos pasos de los malhechores, fueron recibidos con una descarga de estos, que felizmente no causó desgracia alguna á los valientes guardias, quienes contestando inmediatamente con otra tendieron muertos á sus pies á dos de los criminales, huyendo precipitadamente el tercero á favor de la oscuridad de la noche.

Los muertos se llamaban Celestino Cespedes y Bonifacio Moraleta, siendo el primero autor de los horribles asesinatos cometidos en las personas de dos vecinos de Aldea del Hoyo en el mes de agosto último, y el segundo desertor del presidio de Granada. Se les ocuparon un trabuco, canana, diez cartuchos y algunos efectos de ropa.

De este hecho dimos ya algunos pormenores con referencia á un despacho telegráfico.

También han sido presos por el alcalde de Vilches (Jaen) los autores del robo cometido el 8 del actual en las inmediaciones de la villa de Moeda, los cuales, así como una yegua, efectos de ropa y 4,000 rs. que se les cogieron, han sido puestos á disposicion de los tribunales.

Casi todos los periódicos han aplaudido que la autoridad superior de la provincia, apercibiéndose del abuso que se hacia, con perjuicio del Tesoro y de los jugadores en general, con la venta de los billetes de la lotería, haya dispuesto su prohibicion. El diario democrático censura la medida por mas que comprenda que solo se restablece y hace respetar lo que previene el artículo 3.º de la instruccion de junio de 1852.

La reventa, si quiera crea otra cosa La Discusion, no favorecia sino á unos cuantos agiotistas de mala índole en daño de los jugadores, y si á la sombra de ese agio ganaba su sustento algun desgraciado, esta consideracion no es bastante para que la autoridad permita semejantes estravios.

La direccion del ramo y muchísimos jugadores reclamaron la medida que ayer censura La Discusion, á la que no se la puede con placer por lo visto, sino cuando se desobedece lo que está legalmente acordado.

En la Bolsa de ayer solo se publicaron dos operaciones de diferida: una al contado á 34-80 y otra á fin del corriente á 34-85. E consolidado se ofrecia á 44-70 y solo halló plata á 44-65.

Á última hora quedaba el consolidado á 44-60 y la diferida á 34-70.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

El Excmo. Sr. D. José de Posada Herrera, ministro de la Gobernacion é individuo del real Consejo de Instruccion pública, conferirá el grado de doctor en leyes y cánones al licenciado D. Bernabé Fernandez Cavada y Espadero, hoy á la una de la tarde. El acto tendrá lugar en el paranifo de la Universidad central. Será padrino el Sr. D. Luis de la Torre, doctor en jurisprudencia y diputado á Cortes.

Bob, el famoso perro del primer batallón de fusileros guardias escoceses, que habia hecho la guerra de Crimea y llevaba la medalla acabada de terminar desgraciadamente su gloriosa existencia, aplastado por un carruaje, en el acto de acompañar á su batallón. Bob, dice el periódico inglés que da la noticia, se habia embarcado para Malta en el Sison con su regimiento en 1854, partiendo luego para Crimea. Después de la batalla de Alma se estravió, mas al cabo de tres dias de ausencia volvió á incorporarse á las filas en Balaklava. Asistió allí á la famosa carga de caballería y luego á la batalla de Inkerman, y mas adelante estuvo de servicio en las trincheras y penetró en Sebastopol. Por último volvió á Inglaterra con su regimiento, y entró en Londres á la cabeza del primero de fusileros, en cuyas filas le ha sorprendido la muerte.

Segun El Comercio de Alicante, en la estacion del ferro-carril de aquella ciudad se han extraviado, ignorándose su paradero, 1,200 pares de zapatos destinados al ejército de Africa. Dios sabe por dónde andarán á esta fecha.

Una de las bujías que servian en las mezquitas de Tetuan, la describe del siguiente modo un corresponsal de Alicante que ha tenido el gusto de verla. Esta especie de original combustible, hecho de madera, es de forma cónica y de cerca de una vara de alto. Cubrelo una capa de cera de algunas líneas de espesor, que deja la punta descubierta, formando el pábilo, estando en su totalidad dicha bujía pintada de encarnado y con varios adornos que le dan un aspecto caprichoso y original.

La Epoca de anoche dedica un artículo para probar que la ley de imprenta del señor Nocedal, ha sido anatematizada por todos los partidos, y que el gobierno debe sustituirla cuanto antes, bien por medio del proyecto presentado á las Cortes por el Sr. Posada Herrera, ó bien por otro que se halle en consonancia con las exigencias del espíritu público. Aun cuando esto no se crea conveniente (añade) por lo menos debe modificarse la ley actual en la parte concerniente á las recogidas.

El dueño de los baños salino-ferruginosos de Torres, D. José Coll, ha ofrecido gratuitamente dichas aguas á todos los que procedentes del ejército victorioso en Africa pudieran convenirles, ya para curacion de las heridas que pudieran tener, cuánto para los reumatismos que hubiesen contraído por efecto del clima y temporal, en cuyas enfermedades están completamente indicadas, como se desprende del Resumen clínico que acaba de hacer el facultativo de los espasmos de D. Manuel Perez Terán. El gobierno de S. M. ha aceptado tan patriótica oferta. Los baños de Torres están á seis leguas de Madrid y una de Alcalá de Henares.

El gobernador civil de Almería, Sr. Picon, autorizado convenientemente por el señor ministro de Fomento, ha hecho recomponer los intrasmitibles caminos llamados de Levante y de Poniente, según lo han permitido los escasos fondos de que podia disponer; ha subastado los materiales para concluir un puente que hará muy pronto viable la carretera que debe ir á Granada, y se dispone á ensanchar las obras del magnifico hospital de Almería. Si la guerra continúa, y así lo exigen sus necesidades, podrán alojarse cómodamente en aquel vasto edificio 500 ó 600 heridos.

Después de dar cuenta El Reino del ascenso del Sr. Bustillos á teniente general de la Armada, dice lo siguiente: «Aplaudimos por ello al gobierno con toda sinceridad.»

En medio de la agitacion natural que produce el estado de guerra en que nos encontramos, es verdaderamente satisfactorio que el gobierno atienda con tanta solicitud como lo hace al fomento de los intereses materiales de los pueblos. El ilustrado y celoso gobernador de Almería Sr. Picon, de quien ya otra vez nos hemos ocupado con motivo de las acertadas disposiciones que adoptó al hacerse cargo del mando de aquella provincia, ha declarado abierto al uso público una parte del muelle de aquella capital, según escriben á La Epoca, en union de las autoridades militar, de marina y la local, de los ingenieros civiles y el inspector del distrito, y de una comision que representaba los intereses

de las clases comercial y fabril de la provincia. Esta medida, reclamada tiempo hace por el comercio de Almería, es de suma importancia para los intereses generales de aquella provincia y especialmente para el tráfico de la marina mercante.

Se espera de un momento á otro en Almería la orden para proceder á la colocacion de algunos faros; uno de ellos en la Punta de Elena y otro en el cabo de Gata.

Entre los heridos del último combate se halla el comandante D. Miguel Gutler, que apenas repuesto de la grave herida que recibió en la acción del 25 de noviembre y que le ha tenido postrado en el hospital de Málaga mas de dos meses, acaba de derramar gloriosamente su sangre en la acción del 11.

Se esperan de un momento á otro, en el cuartel general 20,000 arrobas de arroz que debe conducir desde Valencia uno de los vapores transportes fletados por cuenta de la Administracion militar.

Hoy saldrá de esta corte para tomar posesion de la secretaría del gobierno civil de Avila el Sr. Camacho.

Ha fondeado en el puerto de Alicante el bergantín goleta inglés Example con 1,856 quintales bacalao Labrador y 356 curacion, que se compraron á 74/84 rs. quintal valenciano en bordo. Continúa la escasez de azúcares quebrados superiores, cuyos precios se han elevado á 55 y 56 rs.

El Sr. García Martinez, administrador interino de hacienda pública de Córdoba, ha regalado al general Echagüe un magnifico estuche de caoba que encierra un par de pistolas de muchísimo mérito, las cuales pertenecieron al general Berlanga.

El 9 ha salido de Suez en el vapor Eidius el vice-almirante Chamer, jefe de las fuerzas navales de Francia en China. En el mismo buque iba también el nuevo jefe de las tropas españolas en Cochinchina, coronel Gutierrez Palencia. Ambos deben hallarse en Hong-Kong para mediados del mes próximo.

El gobierno de la Italia central ha mandado organizar un cuerpo de reserva de 15,000 hombres.

Segun dicen de París era sumamente satisfactorio el estado de la duquesa de Malakoff, así como el de su hija. Aun no se ha fijado el dia del bautizo.

Todos los jefes de mision del cuerpo diplomático extranjero y los embajadores franceses presentes en París, asistieron al gran banquete dado el dia 12 por Mr. de Thouvenel. Entre los convidados figuraban monsieur de la Valitre, embajador de Francia en Constantinopla, el barón de Gros, que lo es en China y el conde Turgot, en Suiza.

Mada mas sencillo ni menos relacionado con la guerra de Marruecos que la salida de la escuadra inglesa que á tantos comentarios ha dado lugar. Segun la esplicacion que indica un corresponsal de Londres, parece que á causa de la ociosidad en que la gente de mar se encontraba, se habia relajado á bordo algun tanto la disciplina y el almirantazgo inglés ha creído adoptar la disposicion mas conveniente para atajar los excesos que empezaban á ocurrir: la de mandar la escuadra al mar, confiando en que á la vela y haciendo servicio efectivo, desaparecerian todos los temores de insubordinacion y de indisciplina.

Como un indicio de los rápidos progresos que han hecho en Inglaterra los principios liberales en materias de comercio y economía política, es curioso recorrer por épocas el número de artículos gravados con derechos de importacion. Doseientos años há, el arancel de aduanas imponia derechos á 1,630 artículos; en el año de 1787 á 1,483; en el de 1826 á 1,280; en el de 1841 á 1,163; en el de 1845 á 1,052; en el de 1856 á 466; en el de 1859 á 419; y ahora cuando se plantea el nuevo tratado de comercio con Francia, quedará reducido dicho número á 14.

O Jornal do comercio, diario muy popular de Lisboa, inserta un notable artículo de revista exterior que contiene las siguientes palabras: «La conquista de Tetuan es un hecho de armas por el cual enviamos al pueblo y á los soldados de España, nuestras mas cordiales felicitaciones. En aquella tierra africana, donde combatimos gloriosamente por espacio de dos siglos, nada puede acontecer que nos sea indiferente. Allí fuimos los primeros en gozar los honores de la victoria. Mucho se engañarian nuestros vecinos si nos creyesen capaces de sentir bajamente el sentimiento de los zelos. La cruz es para nosotros hoy el símbolo de la civilizacion, con todos sus beneficios, con sus progresos y sin su antigua intolerancia. Los que combaten hoy en Africa son soldados de la cruz, y por consiguiente hermanos nuestros.»

En el mercado de granos se vendieron ayer 1,549 fanegas de trigo de 45 á 52 1/2 rs. fanega, quedando por vender 5,780 fanegas.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

[Para que podamos contestar a El Reino de una manera que la polémica ofrezca algún resultado, necesitamos que prescinda nuestro colega por un momento de la serafica placidez con que administra venenosas imputaciones, que deje a un lado las flores de la retórica en que envuelve inteligibles enigmas, y que clara y noblemente formule los cargos de todo género, pasados y presentes, que quiera dirigir al Sr. Salaverria.

El Reino, que se levanta airado contra los que hemos creído poco conveniente la conducta de aquellos que, habiendo sido recientemente altos funcionarios de Hacienda, y figurando de público como sostenedores de dicha publicación, hacen una guerra apastada y sin tregua al señor ministro de Hacienda, El Reino, que nos habla de la modesta y virginal medianía en que viven retirados esos señores, a quienes LA CORRESPONDENCIA no infirió ningún agravio, El Reino, en fin, que tanto se irrita contra los nuevos D. Basilio de la política, debiera haber reflexionado que el verdadero D. Basilio es el que arroja palabras de doble sentido, el que hace frases de intención maligna, el que, amparado del anónimo, derrama generalidades ponzoñosas, que cada cual es libre de interpretar a su albedrío, pero que de seguro no se atreverá a sostener a la faz del público, y en su verdadero sentido el desventurado escritor a quien de todas veras, compadecemos.

Explíquese claramente, aclárense quienes son los comensales asidos de opulentos personajes, quíen los histriones, y los cazadores de puestos al voleo con ayuda de astutos Harpagones, y cuando esto haya hecho, y atacado a la luz del día, y con visera levantada, la contestación será cumplida y categórica. Entre tanto, como no somos dados a descifrar enigmas, ni el párrafo de LA CORRESPONDENCIA está cohechado en otros predios que en los de la calle de la Victoria, aunque bien se nos alcanza donde está apuntado el de El Reino, tenemos que aplazar nuestra respuesta para no seguir a nuestro colega, en el ebrioso camino de oscuras y malévolas reflicencias que ha emprendido, a disgusto sin duda de los mismos que trata de canoñizar, por respecto a nuestro decoro, y animado de aquel sentimiento de que nos hablaba días pasados de que el criado debe hablar bien del amo, el subalterno del jefe y del protector el protegido.

De Málaga nos dicen que a las diez de la mañana del 14, se declaró fuego en la bodega del vapor Gaditano, que tenía en su carga pipas de aceite, aguardiente y otros líquidos inflamables. Parece que habiéndose derramado un poco de espíritu de vino, la aproximación impensada de una luz ó el haber tirado algún fósforo, ocasionó el incendio. Afortunadamente fueron tan rápidos los auxilios prestados por las tripulaciones de los buques que la costa y otros, y tan acertadas las disposiciones tomadas, que logró sofocarse el incendio y salvar casi todo el cargó, pues de otro modo la pérdida total del buque hubiera sido inevitable. Probablemente habrá sufrido alguna avería en el interior, aunque se cree no debe ser de consideración, si la ha tenido. A las dos horas el incendio estaba estinguído, sin que hubiera llamado la atención en la ciudad, para cuya mayor parte pasó desapercibido.

El coche-correo que salió de esta corte el día 12 y llegó a Cuenca el 13 por la mañana, fue asaltado por algunos ladrones en las inmediaciones de Perales, salvándose los pasajeros y salvándose milagrosamente una remesa de dinero que conducía dicho coche para la casa de D. Juan Pablo Piqueró, de esta ciudad, gracias a la oportuna presentación de las parejas de la Guardia Civil, que aprehendieron a dos de los criminales.

De un momento a otro deben llegar al cuartel general de nuestro ejército de Africa, dos oficiales suecos que pasan por disposición de su gobierno a estudiar las operaciones de la gloriosa campaña que estamos sosteniendo afrente del Estrecho.

La bendición de las banderas de los cuatro tercios vascongados, se ha efectuado en el campamento con la mayor solemnidad.

La compañía de actores que trabaja en el teatro del Circo, con escepcion de dona Teodora Lamadrid, dona Lorenza Campos, don Antonio Pizarroso y algunos otros, se ha constituido en sociedad que trabajará por su cuenta desde el día 20 del actual.

Por real orden de 12 de mayo se ha dispuesto, que cuando el sub-secretario del ministerio de la Gobernación se imposibilita temporalmente, los directores del mismo ministerio se encarguen en los asuntos que respectivamente pertenecen a sus departamentos, del despacho de los negocios, y de la forma de las reales órdenes que por reglamento corresponden a aquel funcionario.

Dícese, ignoramos con qué fundamento, que en los meses de abril y mayo próximos trabajará en el Régio Coliseo una compañía de ópera en la que figurarán los distinguidos artistas Franchini y la Titiens.

Es curioso, y hoy hasta importante, el siguiente estado de la escuadra de España en tiempos de Carlos II, es decir, cuando teníamos todas nuestras antiguas ricas posesiones de América y media Italia.

Armada de España.—Capitana Real, 74 piezas, 800 hombres; La Almiranta, 74, 700; Los Tres Reyes, 74, 700; San Diego de Alcalá, 74, 700; Nuestra Señora de Atocha, 66, 600; Santo Tomás de Villanueva, 60, 600; San Bernardo, 60, 600; San Ignacio, 44, 400; Santa Teresa, 36, 250; San Agustín, 36, 250.—Total, 10 navios de guerra con 586 piezas de artillería y 5,600 hombres.

Escuadra de Flotas.—Almirante Real, 70 piezas, 700 hombres; San Carlos, 70, 700; San Pedro de Alcántara, 66, 600; San Gerónimo, 60, 600; D. Juan de Austria, 52, 500; Santo Domingo, 52, 500; San Carlos, 52, 500; El Sacramento, 36, 250.—Total.—Ocho navios de guerra con 458 piezas de artillería y 4,350 hombres.

Naos de flota.—Capitana, 56 piezas, 12 pedreiros; Almiranta, 48, 20; Garay, 60, 32; Aguirre, 50; La Bárbara, 60; Leña, 44; La Urea, 58; Blanco, 46; y Patacha de flota, 38.—Total nueve navios de flota con 482 piezas de artillería.

Habia además seis navios de fuego y 80 barcos luengos con 40 hombres cada uno.

En junto 1,496 piezas de artillería, y 13,130 hombres.

No se cuentan entre estos los tripulantes de las naos de flota, por no ser número fijo sino eventual.

Ayer se reunió la comision plena, encargada de fomentar y dirigir la cuestacion para los inutilizados en la guerra de Africa. Se dió cuenta del regalo hecho por el hábil prestidigitador M. Herrmann, el cual consiste como ya saben nuestros lectores, en dos magníficos tapices, de un trabajo y mérito primorosos. No es fácil apreciar su coste, por la riqueza, abundancia y calidad de los bordados. Un tapiz es persa, fue adquirido en Portugal, y M. Herrmann eree, por los informados que recogió, que perteneció en algún tiempo a la casa de Austria. Este es de fondo encarnado, bordado en oro riquísimo y de un trabajo sorprendente. El otro, que es mayor, es tambien de mucho gusto, bordado en sedas finas y fabricado en la India.

La comision, que ya por medio de un atento oficio habia dado las gracias a Mr. Herrmann, ha acordado comprarlos, dividiéndolos en dos lotes que se adjudicarán a los que tengan los dos números iguales a los dos que obtengan los premios mayores en la lotería materna que se indicará en breve. Los tapices se pondrán al público en la Historia Natural, para que todo el mundo pueda juzgarlos.

El precio del billete, que contendrá varios números, se espenderá a 19 rs. en todas las loterías, habiéndose fijado en 8,000 el de los billetes que se espenderán. Creemos que teniendo en cuenta el valor y riqueza de los objetos, así como el filantrópico objeto a que los fondos se destinan, se apresurarán a tomar parte en la rifa, cuantos teniendo una posición desahogada no miran con indiferencia la suerte de los inutilizados en defensa y honra de su patria.

El señor ministro de Hacienda ha accedido al instante a la peticion de la comision, permitiendo el sorteo y dispensándola del 25 por 100 que en esta clase de rifas queda para la Hacienda. Tambien M. Herrmann se propone distribuir por sí gran número de billetes entre las muchas y aristocráticas relaciones con que se ha hecho en esta corte.

La temperatura de este país, dice una carta de Ceuta, ha sido excepcionalmente fria a fines de este invierno. Algunos dias de febrero ha descendido el termómetro hasta cerca de 0, cosa nunca ó muy pocas veces vista en estos climas. Fuertes vientos del Norte han sido causa de semejante cambio en las condiciones normales del país, pero en cuanto han vuelto a soplar del Sud ó de Levante, se ha restablecido la temperatura propia de estas, que propende siempre al calor, unido y una constante humedad. En una de las noches últimas de febrero hubo una tempestad con descargas eléctricas, que según se asegura hicieron algún daño en los alambres del telégrafo.

Un profesor del cuerpo de Sanidad militar residente en Ceuta, hace las siguientes observaciones acerca de la influencia que la variación del clima puede ejercer en el estado sanitario de nuestro ejército:

«El invierno, dice, va concluyendo y se acerca la estación calorosa, que en estos climas suele anticiparse mucho. Si para entonces continúa la campaña, variarán enteramente sus condiciones. No es fácil calcular los efectos de un sol abrasador sobre un ejército guarecido en tiendas, donde en los dias

claros de invierno suele experimentarse, por la falta de corrientes de aire, un calor insufrible.

Desde luego se puede temer que en tal caso tome la disenteria proporciones alarmantes y se presenten fiebres biliosas con tendencia al estado tifoideo. Ya se han visto algunos de estos casos, aunque en muy corto número; pero en el verano es natural que se multipliquen semejantes afecciones propias de los países cálidos.

«Otra de las enfermedades que puede hacer grandes estragos en el ejército, sobre todo en primavera y en otoño, son las intermitentes. Las condiciones de las costas de Africa indican desde luego que deben ser muy frecuentes en ellas las fiebres periódicas, y la experiencia acredita, en efecto, que las guarimiones de nuestros presidios padecen extraordinariamente a consecuencia de la infección palúdica. Los franceses no han estudiado bien las intermitentes bajo todas sus formas hasta que han dominado una parte del Africa. A caso nosotros vengamos a tener ocasiones no menos frecuentes de comprobar los resultados de tales estudios.»

Durante la última semana han seguido predominando en Madrid las mismas enfermedades que en la anterior, a lo que contribuye mucho la constitucion atmosférica reinante. Del catarro estacional, aunque no con tanta frecuencia é intensidad, todavía se observan algunos casos, así como de fiebres gástricas y de intermitentes; se presentan así mismo bastantes enfermos de dolores reumáticos y nerviosos, de anginas, de pleuródinias, pleurias y pleuroneumonias. En los niños han sido muy frecuentes la tos convulsiva, el sarampión y alguno que otro caso de viruela y de escarlatina. La mortandad fue bastante reducida la que llegaron a producir las dolencias agudas; pero habiendo terminado muchas de las crónicas, no fueron pocos los desgraciados que a ellas sucumbieron.

Se ha desarrollado una epidemia de sarampión especialmente en los niños de corta edad en la provincia de Barcelona, donde con más intensidad ataca es en Villanueva y Geltrú.

La academia de medicina de Bélgica tuvo el 23 de febrero una sesion infinitamente mas borrascosa que las de nuestra academia de Madrid. Entre el Sr. Verheyen y el doctor Didot mediaron violentos ataques personales. Este último preguntó al profesor veterinario si iban dirigidas a él ciertas expresiones atentatorias al honor y a la dignidad. Pero Verheyen se limitó a contestar que él no habia querido hablar mas que del vitalismo en general y que por lo demás, el doctor Didot le habia denunciado juntamente con otros dos de sus colegas, como que enseñan en sus cursos el materialismo mas grosero. Por fin logró el presidente restablecer el orden.

El cólera sigue disminuyendo; en Ceuta hace tiempo que no se presenta ningun caso; de los campamentos vienen muy contados, y en Tetuan mismo, donde se ha establecido ya un hospital para los casos urgentes de todo género, apenas hay enfermos atacados de la epidemia. Ahora se ha visto comprobado lo que varias veces se ha dicho de que el número de las invasiones estaba subordinado a la doble consideracion de la fecha de la epidemia y de la aclimatacion de los individuos sometidos a su influjo. La division del general Rios, que habia llegado a aquellas costas mucho tiempo despues que el tercer cuerpo de ejército, ha padecido proporcionalmente menos que esta último, el cual ya no sufrió tanto como los llegados con mayor anticipacion. Los contingentes de Cataluña y de las provincias vascongadas han sido hasta ahora los menos atacados por el cólera, atendida la fecha de su venida a Africa.

Parece que han llegado ya a Tercel algunos de los encargados de principiar los estudios del ferro-carril. Los estudios, según dicen, se harán simultáneamente desde dicha ciudad hacia Liria y vice-versa, siguiendo luego a Calatayud.

Los valores españoles en la Bolsa de París durante la última semana, han sido los siguientes:

Table with 3 columns: Item, Cotización del 7, Idem del 12. Rows include 9 por 100 exterior, Idem interior, Diferido convertido, Pasivo sin interés, Crédito Moviliario, Mercantil español, Crédito en España, Zaragoza (acciones), Norte idem, Sevilla a Jerez, Sevilla a Córdoba, Tarragona a Reus.

Ayer domingo, a las doce del día, los socios de la Compañia La Beneficosa, celebraron junta general anual, en las oficinas de la administración, bajo la presidencia del excelentísimo Sr. D. Tomás de Asenii.

El director general D. Nicolás de Cabanillas, leyó una extensa Memoria, en la que abundaban interesantes datos estadísticos para dar cuenta de las operaciones de la Compañia en el primer año de ejercicio, cuyos resultados han sido el 14, 48 céntimos por 100 líquido por término medio, para los capitales depositados en la asociacion.

El presidente, a nombre del consejo de vigilancia, comunicó un notable informe, en el que, despues de confirmar los guarismos presentados por la direccion y la satisfactoria situacion de la Compañia, manifestó debia procederse a la eleccion de los individuos del consejo, cuyas funciones espiraban en este dia; proponiendo, de acuerdo con la direccion, el aumento del número de personas que forman dicho consejo, que será de once en lo sucesivo, en lugar de siete.

La numerosa concurrencia reeligió por aclamacion los mismos señores que formaban el primer consejo, y nombro para completarlo a los señores:

- Excmo. Sr. D. Eusebio Calonge. Sr. D. Juan Ignacio Crespo. Sr. D. Rafael Prieto Caules. Sr. D. Enrique Pastor.

En el mercado de granos se vendieron ayer 1,411 fanegas de trigo de 45 a 55 reales fanega, quedando por vender 5,897 fanegas. La cebada se vendió de 28 1/2 a 30 rs. y la algarroba a 34.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

El vapor bremes Schwald fondeó ayer en el puerto de Málaga de regreso de Alicante. Conducia los faroles que iban de alumbrar a Tetuan, y otros efectos.

De un periódico cuyo título no tenemos ahora presente copiamos una noticia relativa a quejas de los practicantes de los hospitales de Ceuta: se nos asegura que la queja no es fundada y que el servicio en aquellos hospitales, como en todos los del litoral, es tan esmerado como pueda exigirse, atendidas la escasez de locales y de personal de asistencia en algunos puntos; como nuestro objeto al reproducir la noticia fue que pudiera averiguarse la verdad por quien correspondiera, tenemos una satisfacion en consignar que los practicantes son atendidos con la misma puntualidad que las demás clases.

Ayer desembarcaron en Cádiz 91 heridos y dos oficiales procedentes de la accion del 11.

Las últimas acémilas que quedaban en Algeciras debieron ser embarcadas ayer con destino a Africa.

Ayer tarde habia alguna marejada en el Estrecho; El viento era de Este.

Por la noche seguia el mismo tiempo.

El telégrafo comunica anoche noticias del extranjero, unas nuevas, otras confirmando las que ya habiamos recibido. Hé aquí los últimos DESPACHOS:

Turin 18.—Se cree seguro el nombramiento de Farini para ministro de lo Interior, ha llegado esta mañana. Están convocados en Toscana los colegios electorales: el 25 deben nombrarse los diputados para el Parlamento, pero en realidad la cuestión de Toscana a pesar de la volacion no se considera definitivamente resuelta; se habla de que el principe de Carignan será nombrado virey, y que dicho Estado conservará una administracion separada de Cerdeña.

Ungria—Pesth 17.—En el motin de los estudiantes no ha tomado parte la poblacion. Sofocado el movimiento por la autoridad no habia vuelto a alterarse el orden.

Roma 17.—Se asegura que el Papa ha rogado a Luis Napoleón que retire sus tropas de la ciudad y que se propone reemplazarlas con los alistamientos hechos en Nápoles ó con tropas regulares de Nápoles; tambien se añade que el Emperador está dispuesto a retirarlas así de Roma como de Lombardia, tan luego como alquiera el convencimiento de que el Austria no ha de empezar de nuevo la guerra contra el Piemonte.

Es curioso un articulo publicado por el «Morning-Post», periódico ministerial: «El Piemonte, dice, va a ceder a la Francia la Saboya y Niza; despues de hecha la cesion se consultará a los pueblos para que voten si prefieren la anexion ó formar estado independiente. En el primer caso, se consultará a las potencias, y en el caso de ser negativa la resolución, Saboya no volverá a formar parte del reino de Cerdeña, sino que sería un estado independiente.»

Las cámaras inglesas vuelven a ocuparse de la cuestión de Saboya. El du-

que de Newcastle conviene que hay divergencia entre lo dicho por Cavour de que la anexion no tendrá lugar hasta despues de consultadas las potencias y el pueblo, y el parte telegráfico que anuncia, que la anexion se verificará despues de consultadas las municipalidades.

Anunció enseguida que se habia recibido un despacho importante de mister Thouvenel sobre este asunto: que lo comunicaría así como cuanto fuera compatible con la prudencia diplomática, pero que exhortaba a la Cámara a guardar mesurada reserva en cuestion tan importante.

En la Cámara alta hubo interpelacion respecto a Nápoles. La respuesta del gobierno fue, y sobre ella llamamos la atencion, que la escuadra no llevaba instrucciones especiales, mas que sin embargo acogeria a bordo a los que se vieran precisados a emigrar por consecuencia de los sucesos políticos.

Paris 18.—Sigue creyéndose definitivamente arreglada la cuestión de Saboya entre Francia y Cerdeña. Hay negociaciones respecto a Niza.

El gobierno francés ha pasado una nota a las potencias, explicando los motivos que le hacen querer la anexion y tranquilizando a Europa acerca de sus intenciones.

Entretanto tropas de Lyon se dirigen a Saboya.

COMUNICADO.

«Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:

En su apreciable periódico del 12 del actual, veo con disgusto que el periódico La España estampa el se continuará, despues de decir los coroneles ascendidos. Yo, en nombre de mis dignos compañeros, doy a Vd. las gracias mas expresivas al salir en nuestra defensa, y extraño mucho que un periódico que tiene la fama de grave en el estado de la prensa, estampe en sus columnas una frase tan chocante y tan equívoca.

Yo creí que lo que se ganaba en el campo de batalla en una guerra nacional, prestando servicios y derramando sangre, estaba a cubierto de todo ataque malicioso: no sé si se refiere a mi hermano ó a mí; pero mi apellido figura al lado de los dignísimos coroneles Pino, Artaza, Chinchilla y otros, y no debo callar, diciéndole al referido periódico que tenga la bondad de explicar, si puede, la intencion del «Se continuará.»—ANTONIO URBARRI.—Málaga 15 de marzo de 1860.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San José, esposo de Nuestra Señora. Culto divino para hoy.—Cuarenta Horas, en San José, donde concluye la novena de su titular, predicando por la mañana don Domingo Gutierrez, y por la tarde D. Pedro Quilez. Se festeja al Santo Patriarca, siendo oradores a la misa y en los ejercicios de la tarde: en San Luis, el párroco y el Sr. Montes; en Santa Cruz, D. Pio Hernandez Fraile y D. Patricio Páramo, en San Ginés, D. Juan Fernandez y D. Juan Guerra; en Montserrat, D. Manuel Gonzalez y el Sr. Claret; en San Millán, D. José Losada y D. Pedro Quilez, solo por la mañana; en la Concepcion, Fr. Eusebio, D. Ramon Delgado; en Santo Tomás, D. Emilio Moreno; en las beatas de San José, D. Pedro Palomeque, y en las niñas de Leganés, D. Antonio Chico; en Santa Catalina de los Donados, D. Hilario Blanco, y por la noche en San Ignacio, D. Castor Compañia, y en la capilla del Ousipo, D. Miguel Martinez.—Misereres: en las Carboneras y capilla del Cristo de la Salud.

ANUNCIOS.

AVISO AL PUBLICO. El nuevo dueño del horno de bollos y tienda de vinos de la calle de Barrionuevo, número 18, Solero Llorente, pone en conocimiento del público, que dicho establecimiento se abre de nuevo, desde hoy día de San José. En él se asan toda clase de carnes y pescados, y hay un gran surtido tambien de toda clase de pastas y vizechos. (1 m. y 1 t.)

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.) PRINCIPE.—A las cuatro y media de la tarde, El médico a palos.—Baile.—Conchal. A las ocho y media de la noche, La luna de miel.—Baile.—Santo y peana. CIRCO.—A las cuatro y media de la tarde, Baltasar.—Baile. A las ocho y media de la noche, La Campana de la Almudaina.—Baile.—El tonto, alcaide discreto. FRANCÉS.—A las ocho de la noche, L'Escadron volant de la reine.—Dieu vous bénisse.—Les deux merles blancs. BARCELONA.—A las cuatro y media de la tarde y ocho y media de la noche, funcion extraordinaria de prestidigitacion del profesor Herrmann.